
КОНСУЛЬТАЦИЯ ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ 

«О взаимоотношениях детей в коллективе, о контактности.  

Как избежать конфликт» 

 

Малышей нужно учить дружить. А понятие дружбы очень обширное. Это и 

умение справляться с проявлениями собственного эгоизма, и уважение к 

мнению других людей, и желание приходить на помощь, Настоящая дружба – 

это целый мир, полный тайн и секретов, выдумок и проказ, радостей и, увы, 

огорчений тоже. 

Давайте поможем нашим малышам правильно строить свои отношения с 

другими ребятишками и с самого раннего возраста преподнесем им уроки 

дружбы. 

Наиболее типичные возрастные проблемы общения и способы их решения 

В каждом возрасте существуют свои трудности общения. У одних детей сильнее 

выделены одни проблемы, а у других - другие. Все зависит от характера и 

темперамента ребенка. И если первый год в ясельной группе вы миновали без 

особых сложностей, это совершенно не означает, что теперь ребенок будет с 

удовольствием ходить в садик и у него не возникнет никаких проблем. 

Перечисленные ниже трудности не проходят по мере взросления. Если в 5-6 лет 

ребенок впервые приходит в детский сад, он сталкивается с целым рядом 

трудностей, которые его сверстники переживали в предыдущих группах. Чтобы 

миновать возрастные трудности общения, их надо пережить. Условно 

возрастные проблемы дошкольника можно подразделить на четыре группы, что 

соответствует возрастным группам детского сада. 

Ясельная группа: от 1,5 до 3 лет 

Возрастные трудности общения. Основная проблема ясельного возраста - 

эмоциональный и физический разрыв с мамой.  

Младшая группа: от 3 до 4 лет 

http://www.7ya.ru/pub/kindergarten/


Возрастные трудности общения. В 3-4 года ребенок приобретает первый опыт 

общения со сверстниками. Это наиболее сложный период взаимоотношений 

ребенка с коллективом.  

Средняя группа: от 4 до 5 лет 

Возрастные трудности общения. В 4-5 лет ребенок не отделяет себя от 

коллектива. Он все чаще употребляет местоимение "мы" вместо "я". В детском 

коллективе выделяются явные лидеры - заводилы и организаторы всех проделок. 

В этом возрасте лидер в коллективе гораздо больший авторитет, чем родитель 

или воспитатель. Для ребенка главное, чтобы коллектив его принял и не 

игнорировал.  

Старшая группа: от 5 до 7 лет 

Возрастные трудности общения. Ребенок ищет свою нишу в коллективе. Если 

в 4-5 лет он беспрекословно шел за лидером, то сейчас он пытается взять 

лидерство в свои руки. В этом возрасте он уже имеет собственное представление 

о том, какое место в коллективе он хочет занимать (лидер, ведущий, ведомый, и 

т.д.) и действует в соответствии со своими представлениями. Причем коллектив 

не всегда готов безоговорочно принять его позицию. Часто бывает, что ребенок 

хочет быть лидером, ведущим, а коллектив отводит ему в лучшем случае роль 

ведомого, а в худшем - тени. Ребенку необходимо постоянно доказывать и 

подтверждать свое право занимать ту или иную нишу. Причем если 

переместиться из ведущего в ведомого не составляет труда, то обратное 

перевоплощение довольно проблематично. Если самооценка ребенка не 

совпадает с оценкой сверстников, ребенку приходится очень трудно. Он либо 

пытается доказать ровесникам свое право занимать выбранную нишу, либо 

уходит в тень. 

В 6-7 лет большинство детей испытывают потребность в близком контакте со 

сверстниками. Из всего коллектива ребенок выделяет несколько детей, с 

которыми ему хочется более близко общаться. Именно в этом возрасте у ребенка 

появляются первые "настоящие" друзья. Весь коллектив разбивается на 

небольшие группы по интересам. 

Как их преодолеть. Помогите ребенку определить собственное место в 

коллективе. К 5-6 годам у ребенка уже есть собственные представления, какими 

качествами надо обладать, чтобы завоевать симпатии коллектива. И ваша задача 

- не навязывать ребенку собственные представления о том, что такое хорошо, а 

что такое плохо, а помочь ему выработать недостающие качества. Для этого 

регулярно обсуждайте ситуации, которые возникают в коллективе. Не 

отмахивайтесь от детских вопросов. Если ребенок пришел именно к вам со 

своими проблемами, это говорит о том, что он вам доверяет и ценит ваше 

мнение. 



Не навязывайте ребенку собственное мнение - с кем стоит дружить, а с кем - нет. 

Уважайте выбор ребенка, даже если его друзья вам, мягко говоря, не нравятся. 

Вместо того чтобы запрещать ребенку дружить с "плохими", на ваш взгляд 

мальчиками и девочками, поинтересуйтесь, почему ребенок дружит именно с 

этими ребятами. Так вы, во-первых, узнаете какие качества, ваш ребенок больше 

других ценит в человеке, а во-вторых, сохраните доверительные отношения с 

ребенком. Если ребенок поймет, что вы уважаете его право выбора, он, 

принимая важные решения, не побоится спросить у вас совета. 

К семи годам ребенок перестает бороться с коллективом и кому-то что-то 

доказывать. Если он прошел все предыдущие ступени развития, он наконец 

научился гармонично существовать в коллективе, усвоил его законы и правила. 

В 7 лет ребенок в состоянии адекватно оценить свое место в коллективе и 

морально готов к переходу в новый школьный коллектив, но это уже совсем 

другой разговор. 
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